

fenil, grange, cave; puis il y aura ensuite les bœufs de rentes, bêtes bovines, porcs, moutons, volailles; il y aura de plus, blé, betteraves, etc.

Cette table alphabétique sera mise sur la première page du cahier, afin qu'elle rappelle au cultivateur, au moyen des différents items dont elle est couverte, quelles sont les opérations qui doivent être exécutées, et quelles sont les parties de la culture qui demandent le plus la présence du maître. Cette table sera aussi un moyen de faciliter la surveillance.

Mais toutes ces précautions seraient inutiles, si le maître se contentait de faire les inscriptions exigées sans s'occuper de les mettre à exécution.

Le cultivateur pourra de plus inscrire dans ce cahier toutes les observations qu'il aura été à même de faire dans ses allées et venues. S'il passe dans un champ qui s'égoutte mal, il en étudie le défaut, reconnaît le moyen d'y remédier, de suite il l'inscrit dans son cahier. Si ce cultivateur passe dans un chemin en mauvais état, il reconnaît ce fait et en prend note dans son cahier; s'il passe près de ses bâtiments, il s'aperçoit qu'ils demandent des réparations, il en tient compte dans son cahier. Puis le soir arrivé, il relit de nouveau ses notes, et sait quels travaux il sera obligé de faire exécuter par ses ouvriers, soit qu'il fasse beau, soit qu'il fasse mauvais; il sait alors quels sont les travaux intérieurs ou les travaux extérieurs qui demandent le plus son attention.

Dans la confection des travaux d'une culture, le cultivateur ne doit jamais adopter pour guides les dates données par le calendrier. En d'autres termes, il doit faire ses travaux quand le temps et la saison le permettent. Il est absurde de croire que tel jour du mois ou de la semaine, influe sur les semailles ou autres travaux de culture. Par exemple, c'est une absurdité de croire que les semis faits un vendredi sont plus mauvais ou meilleurs que ceux faits un autre jour; que les semis ou la plantation des légumes faits avant ou après la St Pierre ou Ste Anne, sont mauvais ou meilleurs que ceux faits en tout autre temps. Le cultivateur ne doit donc pas tenir compte de ces dates. Aussitôt que la température et la saison le permettent, qu'il exécute ses travaux le plus tôt possible; car en attendant trop tard pour semer ou planter, il court risque de ne pas récolter avant que les gelées se fassent sentir, la saison de végétation étant si courte.

L'œil vigilant du maître, dans une exploitation agricole, est un grand moyen de succès. Un homme actif et soigneux réalise toujours plus de profits que celui qui n'apporte ni soins ni activité dans l'exécution et la surveillance des travaux de la ferme. Le maître doit être partout, voir et examiner tout. Dans la moyenne culture, la coopération du maître est nécessaire, et il doit être en état de faire habilement tous les travaux. C'est surtout pendant les semailles, la fenaison et la récolte des grains que sa présence devient d'une nécessité absolue, et particulièrement lorsqu'il y a apparence de mauvais temps. Comme dans ce temps là il est nécessaire d'imprimer une grande activité parmi les ouvriers, l'exemple du maître sera le principal stimulant pour atteindre le but désiré.

Rapports intimes qui existent entre la religion véritable et l'agriculture.

Dieu dit à Adam: Parce que tu as écouté la voix de la femme et que tu as mangé du fruit défendu, la terre te sera maudite et tu en tireras ta subsistance avec fatigue tous les jours de ta vie.

Elle ne produira pour toi que ronces et épines. Tu paieras ta faim avec l'herbe des champs.

Quant au pain, tu le mangeras à la sueur de ton visage, jusqu'à ce que tu retournes dans la terre dont tu es sorti; car tu es poussière et tu retourneras en poussière.

Enfin Dieu chassa l'homme du paradis de plaisir, afin qu'il cultivât la terre dont il était sorti. — GENÈSE:

Notre sort dépend tellement de l'agriculture, qu'un des principaux caractères de la vraie religion est de nous porter beaucoup mieux qu'aucune autre à la vie des champs.

En effet la religion chrétienne explique d'abord pourquoi, par exception à l'instinct général de tous les êtres vivants, nous désirons nous soustraire à l'occupation qui nous fait vivre. Cette explication, la voici: dans l'Eden, le soin de la terre était plein de charmes; état primitif et normal qui cesse aussitôt après la désobéissance du premier homme. Alors la culture fatigante d'un sol maudit devient un châtiement infligé en expiation de cette faute.

Mais à l'explication du mal nos livres saints joignent aussitôt le précepte qui doit y porter remède.

Dieu institue lui-même l'agriculture et il prescrit le travail manuel, qui en est inséparable: "Tu mangeras ton pain à la sueur de ton front," dit-il à Adam. Combien de fois, dans le cours des saintes Ecritures ce précepte se trouve confirmé!

"Aime les travaux pénibles," dit l'Esprit-Saint par la bouche de Salomon, "et l'agriculture créée par le Très-Haut.

"Je suis passé," ajoute-t-il ailleurs, "auprès du champ d'un paresseux et de la vigne d'un homme sans courage; et voilà que tout était couvert d'épines et d'orties, et la clôture de pierres était détruite. A cette vue rentrant en moi-même, je reçus cette leçon:

"Dors un peu, sommeille un peu, replie encore un peu les bras pour te reposer; et la pauvreté marche comme un voyageur, et la misère s'approche comme un soldat couvert de son bouclier.

"Lorsque tu te nourriras du travail de tes propres mains, s'écrie David, tu seras heureux et bien te sera.

"Donnez-lui (à la femme forte), dit Salomon, le fruit du travail de ses mains; et que le mérite de ses actions soit sa louange."

Le Verbe lui-même se soumet à la loi du travail des mains. Ses apôtres suivent cet exemple.

"Nous n'avons mangé gratuitement, dit saint Paul, le pain de personne. Mais c'est par un travail pénible de la nuit et du jour que nous l'avons gagné, pour n'être à charge à nul de vous. Ce n'est pas que nous n'eussions pu faire autrement; mais nous avons voulu nous donner pour exemple, afin que vous nous imitiez: aussi dans notre séjour parmi vous nous établissons cette règle: que si quelqu'un refuse le travail, la nourriture doit lui être refusée."